



**ROTARY INTERNATIONAL  
District 1650**



**Bureau 2010-2011**

**Président** : Gérard PAGER

**Président élu** : Jean-Paul GATEL

**Président sortant** : Jean-Louis BURGOT

**Secrétaire** : Anne FOUCHE

**Trésorier** : Pierre-Olivier BAYEC

**Chef du Protocole** : Jean-Guy FONTAINE

**Rotary Club Rennes-Nord**



**Siège** : Restaurant Lecoq-Gadby

156, rue d'Antrain

35700 RENNES

☎ 02 99 38 05 55

**Site du club** :

[www.rotary-rennesnord.org](http://www.rotary-rennesnord.org)

**Président du Rotary International** : Ray KLINGINSMITH

**Gouverneur du District 1650** : Jean-Marc TANIYOU

**Sommaire**

<b>LE MOT DU PRESIDENT .....</b>	<b>1</b>
<b>CALENDRIER DES MOIS A VENIR.....</b>	<b>2</b>
<b>DATES A RETENIR.....</b>	<b>3</b>
<b>REUNION DU COMITE DU 2 DECEMBRE 2010.....</b>	<b>4</b>
<b>LETTRE DU GOUVERNEUR.....</b>	<b>6</b>
<b>NOUVELLES DU CLUB .....</b>	<b>8</b>
<b>COMMISSION JEUNESSE DU 2 DECEMBRE 2010.....</b>	<b>9</b>
<b>APERITIF DU 2 DECEMBRE 2010 .....</b>	<b>10</b>
<b>DISCOURS DE NOTRE PRESIDENT.....</b>	<b>12</b>
<b>LA FETE AVANT LES FETES AU ROTARY CLUB DE RENNES NORD .....</b>	<b>13</b>
<b>ASSEMBLEE GENERALE DU 16 DECEMBRE 2010 .....</b>	<b>14</b>
<b>VIABILITE HIVERNALE.....</b>	<b>15</b>

# BONNE ET HEUREUSE ANNEE 2011

## LE MOT DU PRESIDENT

Cher(e)s Ami(e)s,

En ce début d'année, Martine et moi tenons à vous adresser nos vœux les plus sincères, pour vous et ceux qui vous sont chers : santé, réussite dans vos projets personnels ou professionnels.

Nous avons terminé l'année 2010 en beauté avec l'évènement historique de notre quadruple intronisation.

Je remercie et félicite les parrains, et je réitère à nos nouveaux amis, et à leurs épouses, nos souhaits de bienvenue au Club.

Nous comptons beaucoup sur eux.

Il nous appartient maintenant de préparer notre 50<sup>ème</sup> anniversaire.

Je compte, bien sûr, sur la présence de chacun d'entre vous à cette importante manifestation.

**Bonne année 2011 à tous.**

Gérard PAGER

## CALENDRIER DES MOIS A VENIR

### JANVIER

Jeudi 6 janvier	19 h 30	Apéritif	La Dette Publique (MEDEF) Dîner de comité
Jeudi 13 janvier	19 h 30	Dîner mixte	<b>Galette des Rois</b>
Jeudi 20 janvier	19 h 30	Apéritif	Accessibilité et Qualité (Yves Neveu)
Jeudi 27 janvier	19 h 30	Dîner de camaraderie	

### FEVRIER

Jeudi 3 février	19 h 30	Apéritif	Dîner de Comité
Jeudi 10 février	19 h 30	Dîner de camaraderie	
Jeudi 17 février	19 h 30	Apéritif	
Jeudi 24 février	19 h 30	Dîner mixte	

*N'oubliez pas de vous inscrire auprès de:*

*Jean-Pierre NEIVA*

*06 26 71 46 68*

*Ou par E-mail : [jeanpierre.neiva@gmail.com](mailto:jeanpierre.neiva@gmail.com)*

**En cas de modification prévenir notre Proto au plus tard le mardi soir précédent**

## **DATES A RETENIR**

13 au 15 janvier 2011 :	Salon de l'Etudiant
28 et 29 janvier :	Don du Sang
<b><u>Samedi 26 mars :</u></b>	<b><u>50<sup>ème</sup> Anniversaire du Club</u></b>
Samedi 2 avril :	Conférence de District à Lannion
<b><u>Dimanche 22 mai :</u></b>	<b><u>Rallye du Club</u></b>
Samedi 13 juin :	Assemblée de District à Rennes
Jeudi 30 juin :	Dîner de passation

## REUNION DU COMITE DU 2 DECEMBRE 2010

Diffusion : Membres du Club

Rédaction : Anne Fouché

Présents : Gérard Pager, Jean-Guy Fontaine, Jean-Pierre Neiva Palharès, Michel Tesson, Pierre-Olivier Bayec, Arsène Hays, Jean-Christophe Chaudet et Anne Fouché  
Et bien sûr Stéphane Pelletier qui nous recevait avec son épouse Marie-Noël.  
Jean-Paul Gatel : excusé.

Le Comité passe en revue l'évolution des questions soulevées lors des dernières réunions :

- **les cotisations** :

Le Trésorier confirme avoir adressé les relances pour les impayés du second semestre 2009. Il reste néanmoins des comptes débiteurs. De nouvelles démarches vont être menées.

Depuis la réunion, des mystères ont été résolus, il ne reste plus qu'un dossier inquiétant.

Lors du prochain comité un point sera fait sur les cotisations du premier semestre 2010 avant l'émission des appels de cotisations du second semestre 2010.

Le comité rappelle les règles établies concernant les invités et nouveaux entrants :

- invités et conjoints : le responsable du protocole a préparé des fiches qui seront signées par le rotarien qui invite. Les fiches seront remises au Trésorier comme justificatif de facturation. Ces fiches ne seront valables que pour les invités – non conjoints.  
Les dîners des conjoints seront facturés à la fin du semestre au rotarien. Une seule exception : si un rotarien est absent et que son conjoint assiste au dîner, le conjoint est présumé remplacer le rotarien et le dîner ne sera pas facturé.
- Les invités susceptibles de rentrer au Club : une personne qui souhaite devenir membre du club doit assister à au moins un dîner de camaraderie et un dîner mixte, ceci ne constitue qu'un minimum. Ces dîners seront pris en charge : un par le parrain, les deux suivants par le club. Si l'impétrant participe à plus de trois dîners ; alors les suivants lui seront facturés avec sa facture du premier semestre.
- Les cotisations sont payables au semestre échu.

Le terme « *cotisations* » est en fait impropre. Il recouvre :

- les cotisations auprès du Rotary International (qui elles mêmes recouvrent des cotisations et un abonnement au Rotarien) ;
- les cotisations auprès du District ;
- les cotisations auprès du Club qui couvrent les frais de fonctionnement (timbres et enveloppes pour les courriers, impression des bulletins, fanions, assurance...)
- la restauration : deux repas et deux apéritifs par mois sont inclus.

Les nouveaux rotariens sont exonérés du paiement des *cotisations* du premier semestre, le terme cotisation ne vise ici que les cotisations proprement dites au Rotary International et au Club mais ne concerne pas la restauration. Aussi les nouveaux rotariens reçoivent une facture portant sur les repas qu'ils ont pris et les repas des conjoints. Les repas sont facturés 25 € par personne.

Petit rappel : les repas sont facturés pour chaque personne présente et non pour les repas réservés. Cette tolérance ne vaut que tant que le nombre de repas réservés est proche du nombre de repas effectivement pris. Si l'écart devait être trop important, alors le restaurant facturerait le nombre de repas réservé, ce qui s'est produit par le passé. Ceci nécessite que chacun veille à informer le protocole de sa présence et de son absence aux repas.

- **Intronisations** :

Les procédures sont complètes pour Gérard Jamain, Pierre Cillard et Fabrice Blanchard. Il reste quelques jours à attendre pour Christophe Raveleau.

La soirée d'intronisation se déroulera le 9 décembre comme suit :

- 18h30 : marché de Noël
- 19h30 : intronisations en présence du Gouverneur
- 21h : dîner mixte.

Tous les documents, fanions, insignes seront prêts.

- **Sollicitations** :

- une jeune infirmière qui souhaite entamer des études de médecine nous a sollicités pour l'aider financièrement. JP Neiva et PO Bayec la reçoivent pour évaluer sa démarche. Si elle est validée, une bourse d'un montant maximum de 500 € lui sera attribuée.
- Un candidat aux élections du Bureau des Elèves de Supélec nous sollicite pour un partenariat. La demande ne faisant pas partie de nos objectifs, l'offre est déclinée.
- Un élève de l'Assomption souhaite partir au Sénégal pendant ses vacances scolaires pour participer à un projet éducatif et humanitaire . Le Comité lui accordera une aide financière de 300 € sous deux conditions :
  - Un rapport devra être rédigé et exposé au Club ;
  - Un service devra être rendu au Club.

*Depuis la réunion, le jeune homme a fait savoir que le projet était abandonné.*

- Un groupe d'enfants d'un IME de l'agglomération rennaise cherche des sources de financement pour un voyage en Italie : le Comité attribue 350€.
- Malgré le désaccord du Comité, ce dernier prend acte que le Club devra apporter 1.000 € en numéraire ou en sponsoring pour l'organisation de l'Assemblée de District le 18 juin 2011.

D'ores et déjà, Stéphane Pelletier et son entreprise CPP apportent 290 € de sponsoring sous forme de mallettes.

Il est donc demandé aux membres du Club de solliciter le sponsoring autour d'eux à défaut de quoi le budget du Club serait amputé de plus de 700 €.

Compte tenu de l'heure tardive – le temps passe vite en bonne compagnie – la séance est levée.

**Le prochain comité aura lieu le jeudi 6 janvier chez Pierre-Olivier Bayec**

## LETTRE DU GOUVERNEUR

### Janvier, le mois de la sensibilisation au Rotary

Chères Amies rotariennes, Chers Amis rotariens.

**E**n ce début d'année 2011, Annie se joint à moi pour vous présenter nos meilleurs vœux, pour vous et tous ceux qui vous sont chers.

Nous avons eu le plaisir d'apprécier, tout au long de nos visites, la chaleur de votre accueil, ainsi que la participation active des comités à la réunion de travail précédant la traditionnelle «**soirée du Gouverneur**».

Nous avons pu faire le point ensemble sur vos préoccupations et je ferai en sorte dans le trimestre qui commence de vous apporter les solutions que vous attendez.

Au cours de ces entretiens, j'ai eu le sentiment, largement partagé par bon nombre d'entre vous, que la «**culture rotarienne**» se diluait, voire se perdait, dans bon nombre de clubs.

Je pense que cette situation est due au fait que des clubs n'ont pas admis de nouveaux membres pendant un certain temps, ou n'ont pas su les garder. De ce fait, un «trou» s'est créé dans la pyramide, non seulement des âges, mais aussi des «âges rotariens», créant un fossé entre les anciens qui connaissent bien le Rotary et les nouveaux auxquels il faut inculquer les notions essentielles du Rotary.

Et c'est à nous, Rotariens, de sensibiliser les nouveaux membres au Rotary à l'intérieur de nos clubs. Pour cela nous avons nos moyens de communication internes : le «**Bulletin du club**», «**le Clic**» qui nous renvoie au site internet du District ou «**Le Rotarien**». Il est indispensable de parler du Rotary à chaque réunion statutaire - ne serait-ce que pendant dix minutes - pour échanger autour de la **Lettre du Gouverneur**, expliciter nos sigles, lire ou faire lire par le parrain, lors d'une intronisation d'un nouveau membre, le «**Critère des Quatre Questions**» et «**Le But du Rotary**».

Par ailleurs, pour une meilleure intégration des nouveaux membres, il serait judicieux de les inciter à participer aux grandes manifestations du District : la **Conférence** à Lannion le 2 avril, l'**Assemblée** à Rennes le 18 juin, sans oublier la **Convention Internationale de La Nouvelle Orléans** du 20 au 24 mai. Ces réunions permettent des échanges fructueux et amicaux entre les membres des clubs du District et font prendre conscience de la dimension internationale du Rotary.

Nos quatre domaines d'action, qui sont devenus cinq depuis le Conseil de Législation, doivent toujours être présents à notre esprit :

- **L'Action Intérieure** qui englobe tout ce qu'un rotarien doit faire au sein de son club pour contribuer à son bon fonctionnement.
- **L'Action Professionnelle** dont le but est d'encourager et de cultiver les règles de haute probité dans l'exercice de toute profession.
- **L'Action d'Intérêt Public** qui cherche à améliorer la qualité de la vie.
- **L'Action Internationale** qui concourt à faire avancer l'entente entre les peuples, la bonne volonté et la paix.
- **L'Action Jeunes Générations** « qui reconnaît les changements positifs apportés par les jeunes au travers d'activités de développement du leadership, d'actions dans la collectivité et à l'étranger, et de programmes d'échanges qui enrichissent et développent la paix et l'entente internationale. »

Par ailleurs, il est important de mieux faire connaître le Rotary autour de nous en réalisant des actions de proximité et en s'intéressant à la vie de **nos collectivités**.

« **Espoir en tête** », qui a été un énorme succès dans notre District en 2010, fut une superbe occasion de mobiliser un public de non Rotariens et de mieux communiquer sur notre mouvement. Je renouvelle mes sincères remerciements à tous les clubs qui ont été présents le 23 novembre et à ceux qui ont choisi de participer à leur manière à cette grande cause.

La prochaine occasion sera la **Semaine de la Communication** du 14 au 20 mars 2011. Le Rotarien nous a préparé tout un éventail de moyens de Communication : utilisons-les !

Enfin, il est impératif de garder le contact avec tous les jeunes qui ont profité de nos actions - Bourses, EGE, Echanges d'un an, RYLA, Rotaract, Interact - et qui doivent, avec nos conseils, se préparer à être de futurs Rotariens !

**Bonne année 2011 à toutes et à tous !**

**Jean Marc TANIYOU**

**Gouverneur District 1650**

## **NOUVELLES DU CLUB**

- Jean-Christophe CHAUDET a été élu membre de la CCI de Rennes, il siégera également à la Chambre Régionale.

Nous lui adressons toutes nos félicitations, en espérant que ces nouvelles responsabilités ne l'éloignent pas trop du Rotary !

Il faut noter qu'ont été élues également Véronique BREGEON et Brigitte DELAHAYE.

- Emmanuelle GOSSELIN, épouse de notre ami François-Xavier, vient d'être nommée Présidente du Tribunal de Grande Instance de Saint-Brieuc. Nous lui adressons toutes nos félicitations.

## COMMISSION JEUNESSE DU 2 DECEMBRE 2010

Diffusion : Membres du Club

Rédaction : Anne Fouché

### 1) Salon de l'étudiant

Le Salon se tiendra à Rennes, au parc des expositions, du 13 au 15 janvier 2011.

- le stand est réservé : nous devrions pouvoir avoir un emplacement en zone internationale, proche de l'entrée, avec les autres organismes chargés des voyages à l'étranger, des séjours linguistiques...
- les affiches sont obsolètes et doivent être réimprimées. Rennes-Nord s'en charge et les frais sont partagés entre les clubs rennais.
- Le **lundi 10 janvier 2011 à 19 heures 15**, au Restaurant Lecoq Gadby se tiendra une réunion d'information et de formation des rotariens : les rotariens et leurs conjoints qui souhaitent participer au Salon de l'Etudiant sont invités à venir mettre leurs connaissances à jour lors de cette réunion. Bertrand Baranovsky Président de RC Rennes et chargé des échanges de jeunes au niveau du District est le mieux placé pour nous parler de ce qu'offre le Rotary aux jeunes.

### 2) Jeunesse et Communication

Jean-Pierre Neiva et René Dabard ont déjà fait un gros travail : ils ont sollicité et obtenu l'accord de plusieurs établissements scolaires pour participer au concours 2011.

Les établissements d'enseignement général pour le concours d'éloquence :

- lycée de l'Assomption
- lycée Saint Vincent (JP Neiva s'en charge)
- lycée de Cesson
- lycée Chateaubriand.

Les établissements d'enseignement technique ou de formation :

- lycée Louis Guillou (JP Neiva et R. Dabard s'en chargent)
- Lycée Saint Etienne (a décliné l'offre)
- CFA Saint Grégoire (S. Lefevre s'en charge)
- Faculté des métiers de Kerlann (P. Coudrais s'en charge)

Le calendrier retenu (depuis la réunion) : **1<sup>er</sup> tour le 19 mars 2011.**

La commission retient une citation comme sujet du concours d'éloquence. Il sera rappelé aux participants qu'il s'agit de faire preuve de rhétorique : convaincre !

Dans la mesure où trois clubs s'associent pour organiser le premier tour, dit pré-sélections, nous pourrons organiser plusieurs jurys :

- un jury pour le concours d'éloquence ce qui garantit l'homogénéité des appréciations : 12 participants répartis sur les 4 établissements ;
- deux ou trois jurys pour les métiers techniques : on pourra constituer des jurys de professionnels et d'amateurs éclairés. On peut accueillir 4 à 6 participants par métier et par établissement.

-

### 3) Echange scolaire d'un an

Le Club retient la candidature de Céline Chamaret pour un échange scolaire d'un an (septembre 2011 à juillet 2012).

Les clubs rennais acceptent d'étendre le programme d'échange à deux jeunes.

## APERITIF DU 2 DECEMBRE 2010

### Etaient présents :

Christian Méar	Auguste Monnier	Jean-Claude Régent	Jacques Daguzan
Gérard Pager	Raymond Celton	Michel Monier	Jean-Paul Gatel
Pierre Michaux	Stéphane Pelletier	René Dabard	JClaude Chamaret
Arsène Hays	Stéphane Lefevbre	Michel Tesson	Anne Fouché
Yves Neveu	Jean-Guy Fontaine	J Pierre Neiva	<u>Invitée :</u>
Pascal Geffroy	J.Christophe Chaudet	Gérard Ramin	Chantal Cabarbaye

Soit : 22 présents sur 43 membres soit 51,16% d'assiduité

Le Président Gérard Pager fait l'annonce des événements à venir notamment la venue du Gouverneur la semaine suivante afin d'assister aux intronisations. En effet, le 9 décembre, nous aurons un programme chargé :

18h30 : marché de Noël  
19h30 : intronisations  
21h : dîner mixte

Le 16 décembre : dîner de camaraderie et Assemblée Générale du Club

### Autre événement important :

Chantal CABARBAYE (Rennes Sévigné Triskel) nous présente le concert de Noël qui aura lieu dans la Grande Chambre du Parlement de Bretagne. Il faut s'inscrire rapidement, le nombre de places étant limité pour des raisons de sécurité.

La programmation est intéressante, comme en attestent les amateurs éclairés du club.  
Information auprès de Chantal.

\* \*  
\*

### Exercice conduit par Pascal GEFROY

A la demande du Comité, Pascal GEFROY, consultant et expert en coaching, va exercer ses compétences pour conduire un *brainstorming* : notre expert va allier la théorie à la pratique puisque nous allons participer à l'exercice et en tirer immédiatement des enseignements bénéfiques pour le Club.

Pascal rappelle en préambule que le *brainstorming* est un exercice largement répandu dans les entreprises ; il a pour but de développer un produit, un procédé... ou tout ce qui implique un processus intellectuel de création et d'innovation.

Dans le cas présent, imaginons que les membres du club représentent les cadres d'une entreprise réunis en vue d'imaginer un nouveau produit, et Pascal GEFROY dirige la réunion.

En préambule, un peu de théorie. Ou comment Pascal expose les règles du jeu.

Le *brainstorming* ou tempête de cerveau est un exercice naturel : il s'agit d'imaginer. Ce qui est particulier, c'est de mener la réflexion collectivement et à haute voix.

L'objectif consiste ainsi à produire un maximum d'idées dans un minimum de temps, et pour cela il faut procéder en deux étapes : l'émission d'idées puis la sélection d'idées. Ces deux étapes sont nécessairement séparées ; Pascal insiste « *la vertu du brainstorming est de différer la critique* ». En cela, le *brainstorming* diffère des autres réunions de travail ; il ne faut pas confondre un *brainstorming* avec une réunion de résolution de problèmes.

Il faut combattre la tendance à critiquer immédiatement l'idée émise, ou à se censurer pour éviter la critique. Au contraire, il faut jouer l'amplification, la sollicitation d'idées, la stimulation...

Autrement dit, il faut dans un premier temps avoir une pensée divergente avant d'entamer la phase de pensée convergente.

Ceci dit, il faut un minimum de cadre. Définissons plus avant le déroulement de l'exercice.

L'objectif consiste à *imaginer une ou plusieurs actions de nature à rapporter de l'argent pour financer les actions du club.*

*Imaginer les actions...* il n'est pas précisé combien d'actions, on va donc imaginer le maximum d'actions ;

*De nature à rapporter de l'argent...* il faut des actions lucratives, sans plafond, sans montant maximum.

Aussi dans la phase de pensée divergente – phase d'imagination – on ne va se limiter ni dans le nombre des actions ni dans le montant qu'elles rapportent.

Dans la phase de pensée convergente – phase de sélection des idées – nous appliquerons les critères suivants :

- « *impliquantes* » à maximum ou autrement dit faisant intervenir le plus grand nombre de rotariens ;
- Susceptibles d'être médiatisées ;
- Rapportant de l'argent à court terme (avant la fin de l'année rotarienne).

Les règles étant fixées, nous passons à la pratique.

**Phase 1** : chacun note sur des petits papiers ses idées. Trois idées par personne. Puis les rotariens se regroupent par quatre ou cinq et chacun lit ses idées à tour de rôle. Il s'agit là d'amplifier les idées, de stimuler l'autre : les idées de l'un font naître d'autres idées...

**Phase 2** : les petits papiers sont confiés au maître de séance qui note les actions sur des tableaux par thème. A la lecture des idées, leur auteur complète, d'autres idées émergent... le travail d'amplification et d'émission d'idées se poursuit.

On constate que les idées sont variées et multiples :

- vendre des objets : fleurs, disques, tableaux, vins...
- vendre du temps, des prestations, de l'événementiel ;
- vendre du vent, du rêve ;
- vendre non par nous-mêmes mais par d'autres et empocher une commission, une rétrocession, des produits financiers.

Puis petit à petit on note que la critique s'insinue, les petites phrases se multiplient : « *on a déjà fait ça, ça ne rapporte plus...* ». Instinctivement ou par habitude, nous nous laissons aller à la critique et nous abandonnons la pensée divergente pour la pensée convergente.

Heureusement, l'arrivée de l'heure statutaire permet d'interrompre l'exercice. Pascal GEFROY – en ancien Responsable du Protocole - sonne la fin de la première partie du *brainstorming* et annonce que nous reprendrons la prochaine fois avec la partie sélection des idées.

Nous quittons la pièce avec des pages de tableaux noircies de bonnes idées. Il est certain que nous en retiendrons plusieurs, efficaces, originales et lucratives.

En tout état de cause, une action rotarienne a été conduite ce soir : un professionnel a fait profiter les autres de son expérience et son talent. L'action n'a pas été lucrative mais elle a été profitable... et ludique ce qui ne gâche rien.

Merci à Pascal, nous avons hâte de poursuivre l'étape 2.

Anne FOUCHE

## DISCOURS DE NOTRE PRESIDENT

Ce 9 décembre 2010

Monsieur le Gouverneur, Cher Jean-Marc,

Monsieur le Past Gouverneur,

Monsieur le Gouverneur élu,

Chers Amis,

Merci de votre présence ce soir pour notre marché de Noël, dont le Comité, dans sa grande sagesse, choisira l'utilisation des sommes recueillies.

Je suis ce soir :

- un Président heureux
- un Président chanceux

Heureux de la présence de notre Gouverneur qui n'est pas liée au fait que nous soyons de vieilles connaissances, comme je l'ai rappelé lors de sa venue le 25 novembre dernier. Nous célébrons ce soir un moment exceptionnel de notre Club avec l'intronisation de quatre nouveaux membres.

Je les salue chaleureusement, ainsi que leurs conjoints, et leur dit au nom de Rennes-Nord la joie et la fierté, que nous avons de les accueillir.

Sans rotarien, pas de Rotary, nous comptons beaucoup sur eux.

Je laisse, bien sûr, à leurs parrains respectifs, le soin de nous les présenter.

Je suis un Président chanceux, car je dois l'avouer, je n'ai pratiquement aucune part dans ce joyeux évènement.

Je remercie donc les parrains Jean-Louis BURGOT, mon prédécesseur, Stéphane PELLETIER et Jean-Guy FONTAINE, notre sergent recruteur en chef !

Je voudrais enfin, puisque j'arrive déjà, à mi-mandat, vous dire le plaisir que j'ai à travailler avec les membres de mon comité, avec lesquels je travaille de façon efficace et amicale. Je citerai en particulier Anne, pour la qualité de son travail, sa disponibilité et sa gentillesse.

Gérard PAGER

## LA FETE AVANT LES FETES AU ROTARY CLUB DE RENNES NORD

Ils étaient nombreux en ce jeudi 9 décembre 2010 les rotariens du club de Rennes Nord à assister à leur réunion hebdomadaire. Il faut dire que l'ordre du jour de la réunion était exceptionnel et extraordinaire : les rotariens avaient invité leur conjoint, invitation pas totalement désintéressée il faut bien l'avouer, puisque les conjoints ont décoré la salle et organisé les festivités.

Avant la réunion hebdomadaire, les conjoints et quelques rotariens avaient organisé le traditionnel marché de Noël : nourritures de l'esprit et nourritures terrestres ont été achetées dans une ambiance très chaleureuse malgré le froid extérieur.

Après les emplettes festives, l'agenda rotarien a pris le pas : le Responsable du Protocole a annoncé l'événement de la soirée, l'intronisation de quatre rotariens. Le Gouverneur du District rotarien 1650, Jean-Marc Taniou, a fait le déplacement. Il rappelle qu'il était venu rendre visite au club en novembre dernier : il a pratiquement fini sa tournée des quarante-sept clubs du District Bretagne-Mayenne et il n'a pas pour habitude – faute de temps – de revenir même pour un événement aussi enthousiasmant que l'entrée d'un nouveau rotarien. Mais quand le club lui a annoncé l'intronisation de quatre membres, il a accepté sans hésiter de braver à nouveau les conditions météorologiques défavorables pour participer à cet événement exceptionnel. L'intronisation de quatre membres est en effet un événement mémorable à l'échelle du club Rennes-Nord, et sans doute dans toute l'histoire du District.



Soulignons que les impétrants se sont montrés à la hauteur de l'événement : ils sont venus entourés de leurs épouses, et accompagnés de leurs parrains. Ces derniers ont retracé rapidement, ce qui est une gageure tant il y a à dire, la vie familiale, sociale et professionnelle des quatre hommes. Leurs parcours professionnels sont riches en expérience, et leur travail et leur talent sont reconnus par leurs pairs, dans des secteurs d'activité variés : Gérard JAMAIN, ingénieur conseil, exerce avec passion dans le domaine des bâtiments historiques ou non. Pierre CILLARD enseigne à l'Université de Rennes la Biologie Végétale et la nutrition. Fabrice BLANCHARD vient de s'installer à Rennes où il exercera ses fonctions d'agent général d'assurances, associé. Christophe RAVELEAU, médecin cardiologue exerce – forcément avec beaucoup de cœur – en libéral à Rennes.

Soyons certains que leur expérience professionnelle, leur passion, seront rapidement mises à profit pour participer aux actions du club qu'il s'agisse du « Don du Sang », du « Salon de l'Étudiant », du scrabble en faveur de la « Lutte contre la Mucoviscidose », aux actions du Rotary International, comme « Polio+ », et du Rotary français notamment « Espoir en Tête »... (ndrl : voir [www.rotaryd1650.org](http://www.rotaryd1650.org)).

Anne FOUCHE

## ASSEMBLEE GENERALE DU 16 DECEMBRE 2010

### RAPPORT MORAL

Monsieur le Président, Mes chers amis,

Il m'appartient de faire le bilan de l'année rotarienne durant laquelle j'ai été président. En deux mots je vous dois le rapport moral.

Je ne puis commencer sans évoquer le décès de trois de nos membres. Il s'agit de Jean-Luc Carnelot, Yves Martin et Raymond Jondet . De plus beaucoup d'entre nous ont été confrontés dans leur famille proche à des disparitions. C'était à tel point que, aussi rationnel que j'essaie d'être, j'ai fini par me demander si je ne portais pas malheur à notre club ! En tout cas, comme l'a écrit Alain Finix, alors gouverneur, notre club a été lourdement affecté cette année.

Cette bien triste introduction me permet d'évoquer sans transition supplémentaire son effectif. Celui-ci ne pouvait évidemment pas s'améliorer avec ces événements. Néanmoins j'ai le sentiment que nous avons bien réagi puisque notre club compte depuis la semaine dernière quatre nouveaux membres.

I. Concernant les manifestations qui se sont produites durant le mandat,

Nous avons participé à « l'Espoir en Tête ». Le nombre de contremarques vendues a constitué un record. J'ignore s'il tient toujours, mais c'était remarquable.

Nous avons poursuivi les actions traditionnelles du club avec :

- l'organisation du marché de Noël
- la participation à l'opération « l'Europe et les Jeunes »
- aux journées du « Don du Sang »
- le leadership de l'organisation du « Salon du Lycéen de l'Etudiant ». C'était une action interclubs rennais.

Nous avons organisé le premier tour du concours « Jeunesse et Communication » qui comprenait deux parties. La première s'intitulait « une Tête et deux Mains », la deuxième était consacrée à l'expression orale. Ce fut, semble-t-il, un franc succès, si l'on en juge en tout cas par le nombre de candidats, par le parcours le long du tableau de progression des candidats issus de notre club aussi par le nombre de parents présents lors de sa clôture

Nous avons orchestré, l'action mucoviscidose.

Nous avons participé pour une part financière conséquente à l'opération polio plus. Et là, ce sont les membres du club et non pas le club lui-même. Cette action était prônée comme vous le savez par la Fondation.

II. Nous avons aussi organisé des conférences qui se sont avérées de grande qualité. Je me borne juste à rappeler leurs thèmes :

- l'étiquetage des denrées alimentaires sources d'information.
- La bioéthique ses lois en cours d'étude au conseil d'État
- une histoire rennais peu banale de jalousie
- le jazz dans tous ses états
- un aperçu de l'histoire et de la géopolitique en Asie centrale
- le compte rendu et l'intérêt d'un EGE avec l'exemple de l'Australie
- et enfin la mondialisation traitée sous ses aspects les plus larges.

III. Nous avons organisé quelques distractions à usage interne, en particulier des soirées cinéma. Une autre, fin prête n'a pu se dérouler pour des raisons indépendantes de notre volonté.

IV. Quelques-uns d'entre nous sont allés en Allemagne pour rendre visite à notre club contact Dormagen. Je dois dire qu'ils ont été remarquablement reçus.

V. Nous avons bouclé, soldé serait sans doute un terme plus correct, la vieille affaire intitulée « l'Eau c'est de l'Or ». C'était une affaire complexe il me semble que nous nous en sommes tirés honorablement, tout en respectant la paix inter- rotarienne.

VI. Last but not least l'État financier va être évoqué dans quelques instants. Il n'y a pas d'inquiétude particulière à avoir, comme vous allez pouvoir le constater.

Voilà, mes chers amis, je ne sais pas si c'est un bon bilan, mais sachez bien que je me suis efforcé de faire de mon mieux. J'espère que notre club a suivi une feuille de route décente digne d'un club de Rotary.

Jean Louis BURGOT

## **VIABILITE HIVERNALE**

Les médias diffusent des informations partielles sur les difficultés de circulation routière consécutive aux récentes chutes de neige. Dans les hivers 1984-1985 je fus confronté aux difficultés de la viabilité hivernale particulièrement rude, dans le département de l'Ain, où j'avais entre autres responsabilités la charge de 4500 km de routes. Elles concernaient essentiellement l'objectif à atteindre, les moyens à mettre en oeuvre, l'exécution de la mission.

### **I Objectif**

L'objectif est de maintenir les chaussées circulables le plus longtemps possible, quelles que soient les conditions climatiques car :

La route est devenue, dans ces soixante dernières années, l'un des acteurs importants de la relation humaine. Le citoyen, atteint du principe de précaution, supporte mal les entraves à la satisfaction de ses désirs.

La concentration du travail dans les agglomérations de plus en plus étendues où le coût du logement devient de plus en plus important, contraint un grand nombre de travailleurs à habiter loin du lieu de leur emploi. Il en résulte la nécessité de faciliter par tous les temps, les liaisons domicile travail.

L'industrie travail en flux tendus car les stocks lui coûtent cher. De fait il circule sur des poids lourds, de plus en plus lourds, l'économie du pays est tributaire de leur facilité de déplacement. La route joue un rôle si important dans la vie sociale et économique du pays qu'il faudrait la maintenir circulaire en toutes circonstances.

### **II Moyens**

Atteindre cet objectif exige des moyens importants en matériels, en matériaux, en hommes. À titre indicatif, le service de la viabilité hivernale dans le département de l'Ain utilise environ 150 engins de déneigement, arrêtant 30 000 t de ses parents, emploi 350 agents.

Une déneigeuse en état de fonctionnement coûte 130 000 €, dont 100 000 pour le camion et 30 000 pour son équipement. Il faut environ quatre à cinq jours pour fixer les équipements sur le camion.

Les matériaux comprennent le sel et les carburants et huiles. Le sel met en surfusion une mince couche de neige. La saumure produite ne gèle qu'à -4 ou -5 °C. Le coût d'une tonne de sel rendue sur son lieu de stockage prête à l'emploi est d'environ 70 €. Lorsque la température descend au-dessous de -12 °C il faut des carburants et des huiles spéciales qui permettent aux engins de fonctionner à ces températures. Dans l'hiver 1985, la base aérienne militaire d'Ambérieux en Bugey m'a dépanné. (J'en assurai la responsabilité du propriétaire au titre de la D. I. A. Direction des infrastructures aériennes militaires ; l'armée étant le locataire)

les centres d'intervention sont répartis sur le territoire afin de réduire le délai entre l'alerte et le début de l'intervention (de l'ordre d'une demi-heure ) et d'optimiser l'utilisation de la déneigeuse. On compte de l'ordre de 30 à 35 km de routes bidirectionnelles à traiter par engin et une durée de 2h30 à 3h00 par cycle complet (chargement en sel, épandage, retour). Dans l'Ain leur nombre est d'environ 30.

Dans chaque centre de travail environ 10 agents. Mais l'amélioration de la législation du travail, qui oblige à réduire les périodes de travail, à les encadrer par des périodes de repos plus longues contraint à recourir à des travailleurs temporaires.

Le service de viabilité hivernale nécessite des moyens lourds et chers en investissements et en fonctionnement, dont il convient de rechercher l'optimisation de l'emploi.

### **III Exécution**

Sa mise en oeuvre requiert une préparation minutieuse, une centralisation des décisions, une information régulière des conditions météorologiques.

Le matériel est stocké dans des garages, chauffés l'hiver. Parfois même il est pré-positionné voire garé en permanence, en vue d'une intervention rapide. C'est le cas au col de la faucille 1600 m.

Il est révisé et réparé en été et passe régulièrement au contrôle du service des Mines.

Le sel est approvisionné l'été, à partir de l'un des deux sites français de production. L'un sur le rivage languedocien, l'autre en Alsace. Il est stocké dans les centres d'intervention à l'abri de la pluie. Si le stock s'avère insuffisant en période hivernale, il faut compter plus de huit jours pour recevoir un complément entre la commande et la livraison

Cet hiver, qui s'annonce rigoureux, les commandes des pays scandinaves ont à ce jour épuisé les stocks des producteurs. Les utilisateurs devront utiliser au mieux les approvisionnements réalisés.

Une coordination des actions s'avère indispensable à l'efficacité du service. Du temps des DDE, aujourd'hui supprimées, une unité centrale recueillait chaque matin les données du terrain, chaque jour, (et plus souvent si nécessaire) les informations météo, dans les services en charge d'un service de viabilité hivernale dans la responsabilité était confiée à un ingénieur chevronné sous l'autorité du DDE, relation radio autonome avec chaque centre, chaque déneigeuse..

Aujourd'hui une telle coordination s'avère difficile

- 10 directions interrégionales gèrent les routes nationales
- les sociétés d'autoroutes sont responsables des autoroutes
- les départements s'organisent à leur gré
- les communes aussi
- les riverains oublient souvent leurs responsabilités dans l'entretien des trottoirs qui bordent leur immeuble

Cette dispersion des services ne contribue pas à l'efficacité de l'action.

Les prévisions météo s'avèrent primordiales. Elles portent d'une part sur une période de zéro à trois jours, d'autre part sur une seconde période de trois à neuf jours. Pour la première, les prévisions sont déterminées, (comme les horaires SNCF) ; pour la seconde leçon donnée avec un indice de confiance. Par ailleurs sur le site Internet, les données à 36 heures à 48 heures sont mises à jour toutes les 3:00 heures.

En ce qui concerne la neige, Météo France distingue quatre classes de précipitation :

1 à 3 cm justiciables du traitement préventif par salage

3 à 5 cm; 5 à 10 cm au-delà de 10 cm qui nécessitent le recours à la lame de la déneigeuse.

La semaine dernière, les chutes de neige constatées dans la région parisienne, avaient été correctement prévues et annoncées par Météo France, quoiqu'on ait dit dans les médias.

#### **IV Conclusion**

Ce propos a pour seul objet de présenter la complexité des questions à résoudre pour un service de viabilité hivernale. Il attire l'attention sur le coût d'un tel service, l'engouement du citoyen pour le principe de précaution, les conséquences pour la collectivité des approvisionnements en flux tendus et de la concentration des emplois dans l'agglomération en expansion.

De mon point de vue il conviendrait de réfléchir au plan national,

- aux objectifs à atteindre
- aux moyens, en particulier financiers à y affecter
- à l'organisation d'une structure adaptée à la qualité du service hivernal décidé par les autorités compétentes: serait-ce utopique?

Raymond CELTON

**PREVISIONS DE PRESENCE AUX DÎNERS  
2010-2011**

**NOM DU ROTARIEN :**

Sera présent...

**JANVIER 2011**

Jeudi 13 janvier	19 h 30	Dîner mixte Galette des Rois	Membre	OUI	NON
			Conjoint	OUI	NON
Jeudi 27 janvier	19 h 30	Dîner de camaraderie	Membre	OUI	NON

**FEVRIER 2011**

Jeudi 10 février	19 h 30	Dîner de camaraderie	Membre	OUI	NON
Jeudi 24 février	19 h 30	Dîner mixte	Membre	OUI	NON
			Conjoint	OUI	NON

*N'oubliez pas d'envoyer vos prévisions de présence aux repas à :*  
*Jean-Pierre NEIVA*  
*06 26 71 46 68*  
*Ou par E-mail : [jeanpierre.neiva@gmail.com](mailto:jeanpierre.neiva@gmail.com)*